

昭和62年度と63年度の二年間にわたる研究であり、幼・小との相互理解も図かりながら進める組織で、幼稚園教師がT・Tを組み、オープン保育に取り組む体制で研究に当たった。
(くわしい計画については省略)

五、実践の概要

(一) 幼稚園において、人との係わりを深めるための条件整備

① たてわり、オープン保育

近隣社会において異なる年齢の子どもたちが集つてできる集団での遊びは、年長の子どもが主導的な役割を果し、年少の子に遊びの楽しさや遊び方を知らせ、遊びを広めたり深めたりしていく。その中で、年少の子は仲間との係わりなどについて、年長の子の影響をうけ育つていくことが多い。

現代の社会は、異年齢の集団が構成されにくい状況にあり、異年齢による集団での遊びの経験が少なくなっている。



小学生と園児の交流活動

新しい豊かな遊びの展開をめざしていくことにした。

② オープン保育の試行と保護者の理解と協力

昭和62年4月からの積極的な取り組みを前に、一月から三月にかけてクラスの枠をとり、たてわりグループの活動やオープン保育の試行に取り組み、一人一人の児童の記録をとつてみた。年齢別の保育の時よりは、一人一人が意欲的・自発的に取り組み、画一的でない楽しい活動が展開でき、興味の持続と発展が見られた。

そうした成果や実施状況を保育参観時に見てもらい、PTA役員会等において説明を重ね、保護者の理解と積極的な協力を得ることができた。

③ ボランティアの導入

オープン保育を行うには、教師が

T・Tを組んで指導にあたることは勿論だが、一人一人の児童に対応した援助をするためには、より多くの援助者が必要となる。保護者だけでなく、地域の方々にもボランティアとして保育活動に参加してもらうことにした。

ボランティアカードを作成し、計画的な導入を図ってきた。

④ 小学校やいろいろな方々との交流

幼児たちに、いたわりや思いやり、尊敬、信頼などの育ちを期待して、小

学生や老人会、農協婦人部など、地域の方々を交えて活動を工夫してきた。

(二) 教師の研修と幼小の相互理解

幼稚園の教師は、教師自身がカリキュラムであるとの考えに立ち、教師の指導力の向上を図るために、巡回

い保育からの脱皮はかかることと、小学校の先生方との研究交流を大切にした

研修を実施してきた。

幼・小の参観交流を行つたり、理論研究を積み重ね、オープン保育の実施園を視察したりして、積極的な研修を図ってきた。

少人数ながら協議をくり返し、望ましい保育の在り方を追求し、幼小の連続性や独立性も明らかになった。

(三) 多様な経験と多面的な活動を取り入れた遊びの実践

① 地域の自然環境を生かした活動

本園は豊かな自然環境に恵まれているが、それを生かした活動をしていく

（主な活動例）

（計画書は省略）

には、先ず教師が地域の自然を知ることだと考え、地域巡りをして自然環境を生かす年間の活動計画を作成した。



「どろんこ遊びは楽しいな」—地域の自然に触れる—

自然にふれる体験を通して、人間らしい優しさをもち、明るく健康で意欲的な児童に育つていった。

② 地域の社会環境を生かした活動

幼児たちは地域で育ち、地域で生活